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СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Дорогие братья и сестры! 
Дорогие читатели! 

В руках вы держите очередной выпуск газеты «Просвет». В нем вы найдёте глав-
ные новости нашей епархии, стихи, присланные вами в адрес редакции, а также 
душеполезное чтение. Кроме того, в продолжение публикаций молитв на русском 
языке, вы найдёте вечернее правило на более доступном языке и с небольшими 
пояснениями. 

В своём приветственном слове к читателям я стараюсь делиться своими мысля-
ми, своими переживаниями относительно нашего христианского бытия. Что-то 
приходит во время общения по долгу службы с людьми, что-то выстрадано опы-
том, ибо всем известно, что «опыт – сын ошибок трудных». Сегодня я хочу с вами 
поделиться размышлениями, которые, очень надеюсь, живо отзовутся в ваших 
сердцах. 

Молитва – средоточие жизни всякого христианина. В ней он находит утешение, 
упование, успокоение мыслей и переживаний. Конечно, я говорю не о бездумном 
вычитывании молитвослова, а о молитве, в которую включены и уста, произнося-
щие слова, и сердце с умом. Хотя и простое понуждение себя к прочтению утрен-
них и вечерних молитв, уже подвиг, потому что Бог, по слову святителя Иоанна 
Златоуста, «и намерение хвалит». Но именно молитва с включенным в нее умом и 
сердцем приносит человеку то, о чем написал выше. Никакие отговорки или дела 
не должны стоять между нами и Творцом. Десять минут для искренней молит-
вы благодарения и просьбы благословения на предстоящий день или ночь может 
найти всякий из нас.

В одной из книг мне попалось очень, на мой взгляд, мудрое изречение о том, что 
Православие особенно относится к телу человека. Действительно, в чине отпе-
вания покойного мы встречаем очень благоговейное, трепетное и бережное от-
ношение к телу: оно омыто с молитвой, оно одето в чистую одежду, вокруг него 
горят свечи совершается воскурение ладана, оно поставлено в Доме Божием для 
молитвы и прощания. Мы также знаем, что смерть именуется Церковью успени-
ем. Но не у всякого человека, пусть и крещеного, смерть можно назвать успени-
ем. И не у всякого человека к концу жизни тело, которое приносят в храм для мо-
литвы, достойно такого высокого почитания. Пожалуй, в этом-то и есть трагедия 
жизни – мы пользуемся телом порой совершенно бездумно, и ко времени перехо-
да в вечность тело наше страждет, болеет, показывая нам, что это все в большин-
стве случаев от греховности. Подробнее на эту тему читайте в этом номере статью 
игумена Нектария (Морозова) о смерти и успении. 

За каждым богослужением, как утренним, так и вечерним, неоднократно Святая 
Церковь возносит молитвы о даровании христианам мирной, безмятежной кон-
чины и доброго ответа на Суде Божием. Пусть никого из вас не пугают эти слова, 
и уж тем более пусть не вводят они в размышления о том, что Православие – ре-
лигия смерти. Задача наша здесь, на земле, состоит в том, чтобы сподобиться не 
просто смерти, а именно успения: подобающему переходу к своему Создателю и 
реальной встрече с ним. 

Пусть грядущий праздник Успения Высшей 
по чистоте всех созданий Богородицы будет 

нам примером и ориентиром!

иеромонах Кирилл (Крюченков), 
секретарь Епархиального управления
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28- 29 мая 2019 года в Троицком соборе города Яранска 
прошли торжественные богослужения, приуроченные к 
92-й годовщине преставления преподобного. Их пред-
варял традиционный крестный ход. С 26 по 28 мая па-
ломники с разных регионов России прошли маршрутом, 
которым в 1927 году несли гроб с телом преподобного, 
всего верующими было пройдено около 60-ти киломе-
тров. 

29 мая в Троицком соборе города Яранска, где пребыва-
ют мощи преподобного, была совершена Божественная 
литургию, которую возглавил митрополит Таллинский и 
всея Эстонии Евгений. 

Его Высокопреосвященству сослужили: митрополит 
Йошкар-Олинский и Марийский Иоанн, епископ Ала-
тырский и Порецкий Феодор, епископ Яранский и 
Лузский Паисий, епископ Уржумский и Омутнинский 
Иоанн, епископ Волжский и Сернурский Феофан, духо-
венство Вятской митрополии и гости из других епархий. 

29 мая 1927 года преставился ко Господу смиренный инок, усердный 
молитвенник и мудрый духовник — преподобный Матфей Яранский.

По окончании богослужения архипастыри, священники, 
горожане и многочисленные паломники прошли крест-
ным ходом до Вознесенского городского кладбища к по-
строенной на месте погребения преподобного Матфея 
часовне. 
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После возвращения крестного хода и молитвы у мощей 
угодника Божия, верующих поздравил Предстоятель 
Эстонской Православной Церкви:

«В сей день мы торжественно отмечаем память великого 
подвижника земли Вятской. И хотя он подвизался здесь, 
нельзя ограничивать его духовную помощь границами 
Яранского района. Все, кто приезжает сюда, все, кто воз-
носит искренние молитвы перед его целебными моща-
ми, получают помощь. 

Русская земля богата, и богата она, прежде всего, духом. 
В ХХ веке мир обрел огромный сонм подвижников, все 
они подвизались на русской земле. Мы являемся их ча-
дами, но только в том случае, если мы возносим молит-
вы, если мы живём по Евангелию. Я желаю в этот святой, 

праздничный, пасхальный день, день памяти преподоб-
ного Матфея Яранского, чтобы Господь по его молитвам 
всех нас укрепил на жизнь праведную».

Приветственный адрес губернатора Кировской области 
Игоря Владимировича Васильева огласил заместитель 
министра внутренней и информационной политики Ки-
ровской области Зяблых Роман Юрьевич. 
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В завершение епископ Паисий поблагодарил собратьев 
архипастырей за то, что они нашли время и прибыли на 
яранскую землю, чтобы почтить память преподобного и 
разделить радость молитвенного общения. Глава епар-
хии поздравил митрополита Евгения с годовщиной из-
брания на пост Предстоятеля Эстонской Православной 
Церкви и преподнёс ему в дар образ преподобного Мат-
фея.

Владыка также выразил благодарность всем гостям и па-
ломникам за любовь к преподобному и за совместную 
молитву в день его памяти.
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По Церковным правилам протестанты принимаются в 
лоно Православной Церкви через помазание Святым Ми-
ром, т.к. в протестантизме крещение совершается, как и 
положено, в три погружения с произнесением слов: «во 
имя Отца и Сына и Святого Духа», а миропомазание не 
совершается. По благословению епископа Яранского и 
Лузского Паисия Таинство миропомазания над Дэвидом 
совершил иеромонах Давид (Сивер).

Дэвид поделился с нами мыслями и впечатлениями 
от совершившегося и рассказал о своём пути к Богу и 
Православию. Православный храм он начал посещать в 
Америке со своей супругой, которая родом из России. «У 
меня было желание найти свое место в религии, я искал 
его в течение долгого времени. Православные службы, 
учение и молитва дали мне возможность выражать свою 
веру, а также любовь и признательность к нашему Отцу 
и Богу. Для меня очень важно, что в Православии веру 
в нашего Отца и любовь к Нему можно строить и разде-
лять вместе с моей женой, которая с таким энтузиазмом 
любит и поклоняется Господу всем своим сердцем и ду-
шой», - говорит Дэвид.

На вопрос «как отреагировали близкие в Америке на же-
лание принять Православие» он ответил, что «они очень 
счастливы, ведь моя жизнь обретает смысл. Мне очень 
повезло в том, что моя семья очень духовна и любит Го-
спода».

В день миропомазания Дэвид впервые стал участником 
Таинства Евхаристии. За Божественной литургией, кото-
рую совершил епископ Паисий, он причастился Тела и 

Несколько лет тому назад на приходе Благовещенского 
храма города Яранска, одного из древнейших храмов 
Кировской области, началось возрождение монашеской 
жизни и в связи с этим образовано Архиерейское под-
ворье.  До XVIII века храм располагался на территории 
Вознесенского мужского монастыря, после его закрытия 
стал приходским. 

23 июня, в Неделю всех святых, епископ Яранский и Луз-
ский Паисий совершил в Благовещенском храме Боже-
ственную литургию. 

ПРОТЕСТАНТ ИЗ АМЕРИКИ 
ПРИНЯЛ ПРАВОСЛАВИЕ В ЯРАНСКЕ

У строящегося 
в городе Яранске 
монастыря 
появился                
келейный корпус

Крови Христовых. «Я почувствовал причастность к Богу, 
счастье и защиту Святого Духа, в Православной Церкви 
я нашёл единственное и истинное поклонение Богу, это 
позволяет мне восхвалять, благодарить Его и отдавать 
Ему всю мою признательность и любовь», - с воодушев-
лением и большой верой ответил Дэвид на вопрос «что 
ему дала Православная Церковь».

Читающим эту небольшую заметку будет интересно 
узнать о том, как человек из далекой Америки попал в 
Яранск. И здесь всё очень просто, родственники супруги 
Дэвида живут в Йошкар-Оле, они-то и привезли амери-
канца в Яранск, чтобы показать ему старинный провин-
циальный городок с красивыми храмами. Они побывали 
на молебне с акафистом преподобному Матфею Яран-
скому и пообщались с владыкой Паисием. Через како-
е-то время Дэвид вернулся в Яранск снова, уже для того, 
чтобы принять Православие.

Приятно видеть, как Православие распространяется по 
всему миру, возможно, что там, в Америке, родные и 
друзья Дэвида увидят или почувствуют, как он изменил-
ся внутренне после судьбоносной поездки в Россию и за-
хотят последовать его примеру.

2 июня в Успенском кафедральном 
соборе города Яранска состоялось 
присоединение к Православию 
протестанта из Америки Дэвида 
Одел Уайта. 
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Этот день был отмечен очень важным для Архиерейско-
го подворья событием, по окончании Литургии состоя-
лось освящение келейного корпуса будущего женского 
монастыря. Архипастырь поздравил насельниц подво-
рья во главе с монахиней Феодорой (Нижник) с радост-
ным событием. В дар храму владыка преподнес евхари-
стические сосуды со Святой Земли, а матушке Феодоре 
корзину белых роз.

«Четыре года назад здесь началось возрождение мона-
шеской жизни. Сегодня мы освятили корпус для сестер, 
а в скором будущем здесь официально будет открыт жен-
ский монастырь. Все это происходит по молитвам неиз-
вестных нам святых, подвизавшихся в Вознесенском мо-
настыре», - отметил в своем слове владыка Паисий.

В двухэтажном здании, построенном на средства благо-
творителей, будут расположены кельи сестер, подсоб-
ные помещения, кухня с трапезной и домовый храм.
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Мощи преподобного Леонида были обретены по благо-
словению Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла 17 марта 2018 года на территории храма в 
честь Введения во Храм Пресвятой Богородицы д. Озера 
Лузского района.

Поисковые работы проводили археологи Кировского 
областного государственного автономного учреждения 
культуры “Научно-производственный центр по охране 
культурного наследия Кировской области”. Найденные в 
ходе раскопок останки были переданы для освидетель-
ствования в Федеральное государственное бюджетное 
учреждение «Российский центр судебно-медицинской 
экспертизы» Министерства здравоохранения Россий-
ской Федерации. Опознание мощей проходило под руко-
водством заслуженного деятеля науки Российской Феде-
рации, доктора медицинских наук, профессора Звягина 
Виктора Николаевича. 

В КОНЦЕ ИЮЛЯ В ЯРАНСКОЙ ЕПАРХИИ ТОРЖЕСТВЕННО ОТПРАЗДНОВАЛИ                  

365-ЛЕТИЕ ПРЕСТАВЛЕНИЯ ПРЕПОДОБНОГО ЛЕОНИДА УСТЬНЕДУМСКОГО.                              

ПО ПРОМЫСЛУ БОЖИЮ ЮБИЛЕЙНАЯ ДАТА БЫЛА ОЗНАМЕНОВАНА ОТКРЫТИЕМ                   

ДЛЯ ПОКЛОНЕНИЯ ЕГО СВЯТЫХ МОЩЕЙ.



АКТУАЛЬНО

99

много усилий для осушения болот, неоднократно зато-
плявших монастырь. До наших дней обитель не сохрани-
лась, но до сих пор каждый может увидеть выкопанную 
руками преподобного реку Недуму. Будем помнить о 
том, что мы являемся духовными наследниками препо-
добного и должны продолжать его дело, свидетельствуя 
о вере во Христа жизнью по Евангелию».

Затем епископ Паисий вручил Архиерейские грамоты и 
благодарственные письма благотворителям и прихожа-
нам храма, принимающим активное участие в жизни 
прихода. 

Результаты освидетельствования подтвердили, что 
мощи, обретенные на территории храма в честь Введе-
ния во храм Пресвятой Богородицы, действительно при-
надлежат преподобному Леониду Устьнедумскому. 18 
июня 2019 года Святейший Патриарх Кирилл благосло-
вил их почитание.

30 июля 2019 года, в день памяти преподобного Леони-
да, Божественную литургию в Введенском храме д. Озе-
ра Лузского района совершил епископ Яранский и Луз-
ский Паисий. 

Главе епархии сослужили благочинный Северного окру-
га и настоятель Введенского храма архимандрит Влади-
мир (Дяченко), иеромонах Давид (Сивер), духовенство 
Северного благочиния и гости из других епархий. 

Почтить память святого и поклониться его мощам под 
своды Введенского храма собрались жители Лузы, а так-
же паломники с Кировской, Вологодской, Нижегород-
ской и других областей России.

После окончания Литургии епископ Паисий совершил 
славление преподобному Леониду. Затем Преосвящен-
ный владыка поздравил священнослужителей и мирян 
с днем памяти Устьнедумского чудотворца и, в частно-
сти, сказал:  «Совершилось великое чудо, были обретены 
мощи преподобного Леонида и в год 365-летия со дня его 
блаженного упокоения мы можем приложиться к этой 
святыне. Преподобный Леонид по велению Божией Ма-
тери пришел в этот глухой и дикий край, освятил его сво-
ими подвигами и основал здесь обитель. Он приложил 
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мы переходим в вечность. Казалось 
бы – что тут можно увидеть заранее? 
А многое на самом деле – в себе са-
мом, конечно. Смерть и до своего 
наступления может немало поведать 
нам.

Стоит всерьез задуматься о ней, и 
сразу становится понятно, что для 
нас действительно важно, к чему мы 
привязаны, чему отдано и чем на-
полнено наше сердце. Выясняется, 
насколько крепка, жива наша вера, 
есть ли она вообще. Размышление 
о смерти очень много способно ска-
зать и о жизни как таковой: о том, 
что значимо, ценно, что выдержи-
вает «проверку вечностью», и что 
ерунда, пустяк, блестящее и звеня-
щее звено в бессмысленном хорово-
де суеты.

Да и в чужую смерть вглядываться 
по возможности тоже все-таки надо. 
По многим причинам. И потому, что 
она вольно или невольно, но застав-
ляет вспомнить о неотвратимости 
собственной, и потому, что нередко 
бывает поучительной, и потому что 
побуждает задуматься, каково будет 
умирать лично нам.

Я помню, как перед одним из крест-
ных ходов мы стояли рядом с нашим 
протодиаконом, ожидая его начала.

к смерти – к своей и к чужой. И где 
потому и жизнь, и смерть обращают-
ся в урок, в назидание, в бесценный 
опыт для тех, кто еще не завершил 
отмеренного ему Богом пути.

В жизни же мирской, «обычной», 
все совсем иначе. Чужая смерть не-
понятна, загадочна: почему так, при 
таких обстоятельствах, почему в 
этот момент? И немудрено: люди не 
столь хорошо знают друг друга, жи-
вут рассеянно, много заботятся о ну-
ждах текущего и последующего дня 
и мало о потребностях своей души. 
И уже не разглядеть бывает в смерти 
этого самого момента истины, не по-
нять того, что она могла бы сказать, 
все точно скрыто какой-то дымкой, 
туманом.

Только наша собственная смерть все 
прояснит, все расскажет нам о нас 
же самих, даст это удивительное, 
такое, казалось бы, бесценное, но 
и бесполезное уже знание. Беспо-
лезное – потому что никак им уже 
не воспользоваться тогда, никак не 
применить его. Оно уйдет с нами 
туда, где о нас и так известно все…

Вот почему так важно сейчас еще 
всматриваться в этот миг, в эту «ли-
нию горизонта», где не земля как 
бы перетекает, переходит в небо, а 

Согласно утверждению архимандри-
та Софрония (Сахарова), опытные 
афонские монахи старались избе-
гать оценочных суждений в отноше-
нии жизни того или иного современ-
ного им собрата-подвижника.

- Посмотрим, – говорили они, – как 
он умирать будет.

Смерть становилась, с их точки 
зрения, неким моментом истины, 
выявляла, что было в монахе на-
стоящим, подлинным, а что лож-
ным, наносным. Смерть мирная, 
покойная, покаянный, смиренный 
настрой отходящего в вечность 
служили признаками богоугодно-
сти, правильности его иноческого 
жития. И,  напротив, страх, мятеж-
ность, неготовность принять изво-
ление Божие о себе свидетельство-
вали о том, что человек находился 
в «ошибке», подвизался подвигом, 
сопряженном с гордыней, «мнением 
о себе».

Но, конечно, вот так явственно, 
определенно разглядеть, понять то 
откровение, которое являет собой 
смерть, можно по преимуществу 
именно в монастыре – там, где все 
хорошо знают друг друга, где по-на-
стоящему внимательно относятся 
ко всему, в том числе и к жизни, и 

ПРЕВРАЩЕНИЕ СМЕРТИ В УСПЕНИЕ

ИГУМЕН НЕКТАРИЙ (МОРОЗОВ)

СЛОВО ПАСТЫРЯ 



11

СЛОВО ПАСТЫРЯ

11

ности», в какой-то запредельной не-
готовности к ней человека, это-то и 
делает ее нелепой, то есть некраси-
вой, безобразной… Не приведи Го-
сподь! Правду ведь говорят: Бог за-
бирает человека из этой жизни либо 
тогда, когда он более всего подго-
товлен к переходу в вечность, либо 
тогда, когда становится понятно, что 
никогда он к нему готов не будет.

Мне как священнику приходилось 
не раз наблюдать, как по-разному 
умирают люди. Я не однажды ви-
дел людей, которые и на смертном 
одре, и перед операцией, пережить 
которую шансов у них было не мно-
го, беспокоились только об одном: 
лишь бы с покаянием отойти, лишь 
бы приготовиться как следует. Скор-
бели лишь о совершенных грехах и, 
кажется, совершенно не придавали 
значения смерти в ее физиологиче-
ском аспекте.

Видел, разумеется, и других – пара-
лизованных страхом, готовых все, 

-  Хотите, анекдот расскажу? — нео-
жиданно спросил он.

Рядом были прихожане, я подумал, 
что не стоит, наверное, но из вежли-
вости и уважения к нему согласился. 
И был потом очень этому рад.

- Раздается звонок в дверь, – пове-
ствовал протодиакон,  – человек от-
крывает и видит на пороге старушку 
в коротеньком цветастом платьице, 
гольфах до колен, с бантиками в при-
чудливо заплетенных косичках. «Кто 
ты?» – с изумлением вопрошает хозя-
ин квартиры. – «Я твоя смерть», – от-
вечает чудная старушка. – «Смешная 
ты какая-то…» – «Нет, я не смешная, 
я нелепая».

Этот «анекдот» еще долго отзывался 
потом в моей памяти, да и в сердце 
тоже. Сколько таких нелепых смер-
тей так или иначе перед глазами про-
шло, и как же такая смерть страшна! 
Нелепость ведь не в необычности, 
«оригинальности», она – в «напрас-

Давайте познакомимся!

НЕСКОЛЬКО СЛОВ О СВЯЩЕНСТВЕ

ИНТЕРВЬЮ С КЛИРИКОМ ТРОИЦКОГО СОБОРА ГОРОДА ЯРАНСКА                       

ИЕРОДИАКОНОМ МАКАРИЕМ (МЕЛЬНИКОВЫМ)

- Здравствуйте, отец Макарий! 
Расскажите немного о себе. Где Вы 
родились, учились?
- Родился я в городе Москве, где про-
жил 38 лет, до того, как приехал в 
Яранск. Отец по профессии повар, 
мать – швея. Есть младший брат, сей-
час он проходит службу в армии. 
Крестили меня в возрасте двух меся-
цев в храме Сошествия Святого Духа 
на Даниловском кладбище в Москве. 
Может быть, это прозвучит странно, 
но тот момент, когда меня вынесли 
из храма после крещения, я прекрас-
но помню. Помню, как мы отдаля-
лись от храма, и мне он казался высо-
той до небес, хотя на самом деле храм 
не очень высокий.

что угодно, отдать за лишний день и 
даже час. Людей, которые, по слову 
святителя Игнатия, жили так, слов-
но никогда не придется умирать. И 
умирали так, точно иной жизни нет.

Я понимаю: сколько бы ни старался 
человек, он все равно не будет чув-
ствовать себя готовым до конца, все 
равно будет нуждаться во времени 
для покаяния, помышлять о разли-
чии человеческого и Божественно-
го суда. Но все же… все же смерть 
человека, который помнил о ней на 
протяжении своей жизни, думал о 
том, как придется ему умирать, с чем 
переступит он за черту, не окажет-
ся нелепой, страшной, отчаянной. 
Она будет освещена тихим светом 
надежды на Божию милость, ис-
полнена упованием на Его любовь. 
Прискорбность ее обязательно будет 
растворена радостью чаяния встре-
чи со Христом. Того ни с чем не срав-
нимого чаяния, которое способно 
превратить смерть в успение…
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Немного забавный случай произо-
шёл, когда я, будучи пономарем По-
кровского храма, поджёг игумена. 
Случилось это на престольный празд-
ник нашего храма, Покрова Пресвя-
той Богородицы. После малого входа 
на Литургии, по традиции, мы не ту-
шим свечи, но в этот день их стоило 
бы потушить, так как в этот день в ма-
леньком алтаре Покровского храма, 
находилось много священнослужи-
телей и было тесно. Во время чтения 
Апостола клирик нашего храма, игу-
мен Августин, сделал неосторожный 
шаг назад, пламя тут же объяло его 
спину, загорелась фелонь. Тогда, диа-
кон Владимир Устинов, который был 
человеком широким во всех смыслах, 
своей могучей ладонью в несколько 
ударов затушил огонь. У этого собы-
тия была и положительная сторона, 
после этого фелонь стала красивее, 
так как верхнюю часть из парчи, за-
менили на бархатную. 

- Есть ли у Вас литературные или 
музыкальные предпочтения?
- Да, мне нравятся творения восточ-
ных отцов Древней Церкви с 1 по 5 
века. Иногда слушаю этническую му-
зыку, средневековые баллады, также 
слушаю классику. Недавно открыл 
для себя композитора Клода Дебюс-
си, раньше его не воспринимал, а 
теперь, видимо дорос. Из певцов нра-
вится Пласидо Доминго. 

 - Как вы пришли к вере?
- Родители мои, к сожалению, далеки 
от веры. К Богу я пришёл в 17 лет со-
вершенно случайно, хотя у Него слу-
чайностей не бывает. Как-то гуляя с 
другом, недалеко от храма Покрова 
Пресвятой Богородицы на Городне, 
мы решили зайти в него, и вот тут-то 
и произошла моя встреча со Христом. 
В храме что-то пели, читали и я, как 
человек первый раз пришедший в 
храм, ничего не понимал, а уходить 
не хотелось. С тех пор стал посещать 
этот храм. Прошло несколько недель 
и однажды во время молебна отец 
Евгений (ныне покойный настоятель 
храма Покрова Пресвятой Богороди-
цы на Городне протоиерей Евгений 
Жиганов) повернулся ко мне и ска-
зал: «Вижу, ты благочестивый, нам 

нужен пономарь, приходи завтра». 
Так я стал пономарем.  К слову ска-
зать, сейчас смешно звучит, но в то 
время я был полным неофитом и не 
знал еще, что значит алтарь, думая, 
что это аналой. 

- Может быть кто-то помог в ста-
новлении Вас как верующего?
- Мне очень помогли отцы Покров-
ского храма, а также регент левого 
клироса, а ныне священник Влади-
мир Устинов, который стал мне дру-
гом.

- Где вы работали до приезда  в 
Яранск?
Непосредственно перед приездом в 
Яранск состоял в штате Покровского 
храма, где на протяжении 20 лет был 
пономарем, певчим, звонарем и пре-
подавателем воскресной школы. 

- Какое из этих занятий Вам нрави-
лось больше всего?
- Мне нравилось все. Только препода-
вание в воскресной школе выбивало 
немного из привычного круга. Ино-
гда я жалел, что прошло то время, 
когда можно было в школе использо-
вать розги (улыбается).

- Неужели так тяжело было дого-
вориться с детьми?

- Сейчас дети наделены большой сво-
бодой и неограниченными правами. 
Редко встретишь хоть какое-то ува-
жение к взрослым или хотя бы, чтобы 
они прислушивались к словам стар-
ших.  

- Совершали ли Вы паломничества?

- Слава Богу, сподобился посетить 
Святую Землю дважды.

- Что Вам там запомнилось, понра-
вилось?
- Запомнилась то, что старый город 
Иерусалим поделен между разны-
ми конфессиями и религиями. Если 
ты идёшь по улочкам похожим на 
мусорную свалку, то это значит, ты 
идёшь по арабской части города. А 
вот что понравилось, сложно сказать. 
В первое посещение я был в полном 

восторге, и понравилось многое, но 
особенно монастыри прп. Саввы ос-
вященного, прп Герасима Иорданско-
го и, конечно, храм Гроба Господня. 
Очень понравилось, что наша группа 
никуда не торопилась, не было суе-
ты. В группе был замечательный свя-
щенник из Чебоксар, архимандрит 
Гурий, который раньше долгое время 
жил в Святой Земле и гид из Горнего 
монастыря монахиня Дария. 

Второе посещение Святой земли 
было суетным, мы постоянно куда-то 
торопились, и оно отложилось в па-
мяти меньше. 

- Где еще вы побывали?
- Три раза был на Афоне, куда вновь и 
вновь хочется вернуться.

- Остались ли в памяти какие-то 
значительные для Вас моменты?
- Сложно выделить что-то. Афон та-
кое место, где каждый день особен-
ный. Запомнились подъем на вер-
шину и ночь, проведенная в храме 
Преображения Господня. Спали в об-
лаках, так как вся вершина была оку-
тана густым облаком. Запомнились 
те святые монахи, которые живут на 
горе в полной гармонии с Богом, осо-
бенно о. Порфирий из монастыря Ди-
онисиат, который штопал мои брюки 
и подрясник, не выдержавшие афон-
ских троп. А после показал нам мона-
стырь. Он излучал такую любовь, что 
его хотелось обнять. В нашей группе 
было трое, он покормил нас и на дру-
гой день проводил на паром. Через 
два года мы вновь приехали в этот 
монастырь и встретились с о. Порфи-
рием. Состав нашей группы был дру-
гой, но он вспомнил и спросил нас о 
том, кто приезжал с нами в прошлый 
раз, назвав его по имени. 

Запомнился скит Кавсокаливии и 
особенно монах Лука. Когда мы пер-
вый пришли в скит уставшие и измо-
жденные от долгого перехода, нас по-
садили за стол на балкончике, откуда 
открывался прекрасный вид на Ио-
ническое море и накормили. А через 
два года, когда мы плыли на пароме, 
к нам подошел тот же монах Лука и 
поприветствовал. Поражает то, что 

НЕСКОЛЬКО СЛОВ О СВЯЩЕНСТВЕ
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при огромном потоке народа на Святую гору, находятся 
такие монахи, которые всех помнят.

- В 90-е годы был сильный духовный подъем, многие ез-
дили тогда к старцам, испрашивали благословения на 
брак или монашество. Как вы относитесь к таким ве-
щам?
- К старчеству отношусь с большой осторожностью. Люди 
идут ленивым, простым путем. Им легче найти или при-
думать старца, чем читать Евангелие, святых отцов, бо-
роться со своими страстями. Старцев сейчас, по моему 
мнению, очень и очень мало. 

- Благословлял ли Вас кто-то на монашество?
- На монашество меня благословил архимандрит Иоанн 
(Крестьянкин) в 1999 году. При этом подарил просфору 
и икону митрополита московского Филарета и обозначил 
возраст, раньше которого не стоит мне принимать мона-
шество, но об этом я умолчу. 

- Как вообще становятся монахами? Как можно в наш 
потребительский век отказаться от себя и своей 
воли?
- У человека должно быть желание жить жизнью монаха и 
всю свою жизнь, без остатка, посвятить Богу. Человек при 
постриге умирает для старой жизни, и он рождается в но-
вую жизнь. Сам чин не совершает над человеком какое-то 
магическое действие и как говорит пословица «клобук не 
делает монахом». Человеку даётся благословение вести 
монашеский образ жизни, перед ним как бы открывается 
путь, который раньше был закрыт. И теперь необходимо 
пролить множество потов, чтобы стать монахом. Это срав-
нимо с постройкой дома. Дом, если сказать просто, состо-
ит из четырёх стен и крыши. Так и в монашестве, следуя 
греческой традиции, даются 5 обетов, то есть 4 стены и 
5-ая крыша. Если не будет какой-то стены или крыши, это 
уже не будет дом, в нем не укрыться от непогоды.  Если 
не все обеты будут соблюдены, то это тоже нельзя будет 
назвать монашеством.  Чтобы стать монахом, необходим 
труд всей жизни. А насчет жизни потребительской и отре-
чения от своей воли могу сказать, что в мире нет ничего 
нового. Те же трудности и грехи были всегда, и нет ниче-
го нового под небом. Сейчас модно утешать себя словами, 
раньше было так, а сейчас это не актуально, люди не те, 
продукты другие и т.д. Все это, по словам героя, повести 
Булгакова «Собачье сердце» профессора Преображенско-
го, находится в людских головах «разруха не в клозетах, а 
в головах» и, как сказал русский поэт Эдуард Асадов: «Же-
ланье - это множество возможностей, а нежеланье – мно-
жество причин...»

- Что такое пост и трудно ли Вам соблюдать посты? 
Ваше мнение как монаха, нужны ли вообще посты?
- Пост, как и человек, двусоставен. Содержит в себе духов-
ный и телесный элемент. И как тело без души и душа без 
тела не человек, тоже самое и с постом. Пост - это не толь-
ко воздержание от определённой пищи, но и духовная 

работа над собой и эти элементы тесно переплетены друг 
с другом. Нельзя вести духовную работу над собой и не со-
блюдать телесного поста. Это подобно тому, как одной ру-
кой вы тушите пламя, а другой подливаете масла в огонь. 

- Трудно ли соблюдать посты? 
- Знаете, когда мы с друзьями первый раз посетили Афон, 
так сложилось, что кроме сухарей и воды у нас из еды с 
собой ничего не было. Мы не предполагали, что на про-
тяжении нескольких дней, у нас не будет другой еды, но 
поскольку мы высадились в безлюдной части острова, 
то остались без дополнительных припасов. Мы решили 
сразу предпринять восхождение на гору и о продуктах не 
подумали, и как оказалось нам вполне хватило сухарей и 
воды. Наверно, здесь что-то похожее, ты понимаешь, что 
для тебя больше нет определённых продуктов, и вполне 
хватает того, что есть. Посты очень необходимы. По уче-
нию Церкви существуют 8 страстей: чревоугодие, блуд, 
сребролюбие, гнев, печаль, уныние, тщеславие, гордость. 
Первые 5 страстей связаны между собой и ведут свое на-
чало от чревоугодия. Именно с борьбы с этой страстью 
начинается борение с другими страстями и только так, 
иначе весь труд будет топтанием на месте. А с помощью 
поста ведётся борьба с чревоугодием. 

- В заключение попросим Вас что-нибудь пожелать на-
шим читателям.
- Будьте честны с самим собой, а Бог и так все видит. Не 
носите масок, но какие вы в храме, такими будьте и вне 
храма. Лицемерие и лукавство мешают делу нашего спа-
сения. Помните слова Христа: «Не всякий, говорящий 
Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, но 
исполняющий волю Отца Моего Небесного. 
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И ныне на горе, в селе Салобеляк
Всё тот же храм стоит в честь Троицы Святой. 
Полуразрушен он,  
Безбожники над ним в тридцатые года поиздевались.

Он словно птица бьется в клетке, 
Ему как птице ранили крыло!
И словно на горе Голгофе 
Уж боле полувека он искупает грех людской! 
Он стонет, он кричит, он хочет обратить вниманье. 
Согнулся крест на куполе центральном, как указатель 
на погост! 
Он тёмными ночами плачет, срывая с куполов гнилой 
покров. 
Он мокнет под дождем и мерзнет под завалом снега.
А знойным летним днём он крошится без слез!
Внутри библейские сюжеты, 
С колонн, со стен сползают вниз.
Господи, прости!

И стайка маленьких старушек
В часовню медленно бредут.
Просить угодника Николу 
В житейском море – не утонуть.
К его иконе нежно припадая, 
Шепча, моля и плача,
Прося Святого Николая. 
«Отче, молитву к Богу вознеси! Спаси и сохрани село!»

И в старый храм народ заходит, 
Чтобы о здравии затеплить свечу. 
И тихо, слёзно молит: – «Пресвятая Троица, прости!»
«Лукавый» празднует победу над развалившимся селом.
Старуха «Смерть» пришла с косой. 
И косит всех подряд, не разбирая, 
Кто стар, кто млад – ей всё равно.

Р. Б. Апполинария

В далеком прошлом, в старину, 
Село наше – Троицким звали. 
Там храм стоял, красуясь на горе, 
В своём величии, убранстве.
В честь Троицы Святой.
А рядом зимний храм воздвигли 
В честь Угодника Николы. 
Усердием крестьян починка, 
Взметнулась в небо, как стрела,
Красавица колокольня.
На солнце купола
Сверкали, как златые. 
Искрились окна разноцветием мозаик.
Зовя к подножью  алтарей 
Неравнодушных всех людей. 

Сокровище Евангельского чуда
Зажглась лампадой жизни на селе.
И медный звон колоколов поплыл
Над Вятскою землёй, оповещая всех: 
- Христос Воскресе! Воистину Воскресе! 
О, Сыне Божий!
Иисус с небес спустился искупить
Нас, грешных, перед Богом. 
Своим пречистым телом, 
Пречистой кровью, бескорыстною любовью!
Иисус Сладчайший, источник жизни вечной!
Иисус Сладчайший – источник Вечной доброты!
Иисус Сладчайший – источник Неугасаемой любви 
Вселенной! 
Помилуй, грешных нас, прости.

С тех пор прошли десятилетья и столетья. 
Однажды Святость, Веру в Бога потеряв, 
Народ лишил себя Покрова Богородицы Святой. 
Разрушив колокольню и зимний храм Николы,
Остался без защиты Троицы Святой! 
Крушить, ломать – не строить! 

ПОЭТИЧЕСКОЙ СРОКОЙ

***
Такой спасительный покой, такая тишь.
И только капает свеча, и ты стоишь…
Тревожат душу певчих ряд и лампы дым.
Вот ты стоишь среди людей, но ты – один.
Мы все равны, и все грешны, и молим Бога…
И каждого сюда вела своя дорога.
И будто ввысь летит душа на очищенье.
И так становится легко, светло и чисто,
Что вся забыта суета, и грязь вся смыта.
А голос батюшки ведет туда, где свечи,
Ведь свечи плачут о грехах, о человечьих.
О тех грехах, что прощены под голос певчих.
И неземная благодать легла на плечи.

Истомина Ирина

Троицкий храм в селе Салобеляк
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СКАЖИТЕ, БАТЮШКА.

- Один из моих родствен-
ников решил поменять 
на могилке своей матери 
оградку. После установ-
ки новой старую решил 
забрать домой и уста-
новить во дворе жилого 
дома (дома его покой-
ных родителей) вместо 
ограждения. В Интернете 
на этот счет мнения ди-
аметрально противопо-
ложные. Начиная с того, 
что даже инструмент, 
которым на кладбище 
работаешь (например, ки-
сти, грабли и даже остав-
шуюся краску), не говоря 
уже о крестах, памят-
никах и оградах, брать 
строго запрещается, и 
заканчивая тем, что все 
это просто предрассудки 
и ничего страшного вещи 
с кладбища, принесенные 
домой, не представляют. 
Помогите найти пра-
вильный ответ и скажи-
те, пожалуйста, как на 
это смотрит Церковь. 
Спасибо. 
- Если Вы снимаете старую 
ограду, и она пригодна 
для того, чтобы оградить 
что-то по хозяйству, без 
сомнения ограждайте. Все, 
что пишут в Интернете и 
что люди там говорят, — 
это все дикие суеверия и 
не имеет никакого отно-
шения к духовной жизни. 
Люди, которые не знают 
Бога, невоцерковленные 
люди иногда говорят такие 
вещи, что даже удивля-
ешься, как человек вообще 
такое выдумать может. 
А все потому, что он не 
живет верой, веры нет, но 
есть суеверия. И они могут 
быть в разных вариантах, и 
все это, конечно, тьма.

Кладбище — это нормаль-
ное место. У нас у всех там 

«заказано» место, и мы на 
это нормально смотрим. 
Святые, жившие в мона-
стырях, чтобы помнить 
о своем последнем дне, 
делали себе гроб, а неко-
торые даже спали в гробу, 
чтобы не расслабляться: 
такая была у них духовная 
жизнь. Если человек носил 
какую-то одежду и потом 
умер, а одежда хорошая, 
то ее носят другие люди 
и вспоминают добрым 
словом покойного, и ничем 
это не вредит и не меша-
ет этому человеку жить с 
Богом. 

- Благословите, батюш-
ка! Я регулярно хожу в 
храм, стараюсь прича-
щаться раз в две-три не-
дели. Но в последнее время 
чувствую, что хотелось 
бы причащаться каждую 
воскресную службу. С дру-
гой стороны, начинаются 
мысли, что я не достой-
на приступать к Чаше 
так часто, что можно 
потерять ощущение свя-
тости таинства... Такие 
же мысли начинаются об 
Исповеди: не превратит-
ся ли она в формальность 
из-за своей регулярности, 
когда под микроскопом 
будешь выискивать свои 
прегрешения, чтобы что-
то сказать батюшке? 
Очень нужен Ваш духов-
ный совет!
- Мне кажется, что чем 
чаще человек причаща-
ется, тем лучше. Я бы 
вам советовал обязатель-
но каждое воскресенье, 
праздники причащаться. 
Когда человек причащает-
ся, у него прибавляются и 
внутренние, и физические 
силы. Без Причастия я не 
представляю, как бы я мог 
жить, и вообще не пред-

ставляю, как люди живут, 
не принимая Тело и Кровь 
Христа. А как можно до-
стойно причащаться? Я вот 
не понимаю, что такое 
достойно. Это что, ниче-
го не покушал, прочитал 
много правил? Как понять 
– достойно причащаться? 
Если вы думаете, что вы 
достойно причащаетесь, то 
так думать, мне кажется, 
опасно. Мы всегда прича-
щаемся со страхом Божьим 
и верою и понимаем, что 
мы последние грешники, 
что мы не достойны ничего 
того, что Бог нам дает. 
Но Господь пришел спасти 
грешника (см. Мф. 2: 17), и 
только на Его любовь мож-
но и рассчитывать в нашей 
временной жизни. 

Знаете, уместно привести 
такую аналогию: человек 
смертельно болен, врачи 
выписывают лекарство, 
которое необходимо при-
менять часто, тогда оно 
облегчает, помогает. Это 
лекарство – не волшеб-
ная палочка, с помощью 
которой в мгновение все 
хвори уйдут, а укрепление 
сил организма в борьбе с 
болезнью, кроме того, без 
него не будут действовать 
физиологические основы 
организма. Так и с При-
частием. Принимая Бога 
внутрь себя, мы прини-
маем такое лекарство, без 
которого нет сил у нашего 
духовного, внутреннего 
человека бороться с гре-
хами и со страстями, нет 
помощи и поддержки.

- Скажите, пожалуйста, 
правда ли это? Будет ли 
считаться это за одну 
из форм милостыни за 
душу любимого человека? 
И что вы думайте по 

этому поводу? Подойдет 
ли молитва «Господи Ии-
сусе Христе, Сыне Божий, 
упокой душу рабы Твоей 
(имярек)»? 
- Голуби бывают разные. 
Есть дикие голуби — гор-
лицы, очень красивые 
птицы. Есть городские 
голуби. К сожалению, в 
храмах они пачкают стены, 
и это разрушает храм. 
Иногда просят, чтобы не 
прикармливали голубей у 
стен храма, потому что все 
стены становятся гряз-
ными и их очень трудно 
чистить. И потом разруша-
ется кирпич. Но люди, к 
сожалению, это не пони-
мают. 
А так, конечно, животных 
надо миловать. Кормить 
не только голубей, но и 
уточек, синичек, и вообще 
всех животных. Блажен, 
иже и скоты милует (Прит. 
12: 10). А за усопшего надо 
молиться, подавать запи-
сочки, служить панихиду, 
обедню. Я думаю, что 
можно и бедным людям 
что-то пожертвовать. Все 
это Господь принимает.  
Но есть очень важный 
момент: сами голуби ни-
каких поклонов за нас или 
за покойных не делают, 
они бессловесные созда-
ния, и не могут молиться, 
только мы сами можем и 
должны по любви к своим 
близким хранить память о 
них. И самим надо читать 
Псалтирь, канон за едино-
умершего, а не надеяться, 
покормив голубя, что он 
очистит грехи покойного. 
Молитв много. А самое 
главное — жить богоу-
годно. Когда мы живем с 
Богом, то Господь рядом 
с нами, и наши молитвы 
помогают нашим близким, 
в том числе усопшим.
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ОТЦЫ И ДЕТИ

В Рождественский сочельник в риз-
нице кафедрального собора сидели 
сразу пятеро семинаристов. Все они 
приехали на рождественские ка-
никулы в свою родную епархию. И 
все пришли в кафедральный собор 
прислуживать архиерею за празд-
ничным богослужением. Такого 
количества молодых иподиаконов 
кафедральный собор еще не видел. 
Обычно архиерею всегда прислу-
живали двое: его личный шофер 
Александр Павлович и заведующий 
епархиальной канцелярией Андрей 
Николаевич. Оба уже довольно со-
лидного возраста. 

В Духовных семинариях от епархии 
в разные годы одновременно обуча-
лись не более одного-двух семинари-
стов. На весь Советский Союз было 
всего три семинарии. Когда желание 
учиться изъявили пять человек сразу, 
то архиерей дал им рекомендации в 
разные места. Двое поступили в Мо-
сковскую семинарию, двое – в Одес-

скую и еще один – в Ленинградскую.
Семинаристы сидели в ризнице, 
ожидая ночной Рождественской 
службы. Ленинградский семинарист 
Константин Макаров увлеченно чи-
тал книгу. Московские семинаристы 
Михаил Сеняев и Николай Груздев 
стояли перед иконой и вычитывали 
«каноны ко Святому Причащению». 
Братья Коньковы Алексей и Борис, 
учащиеся Одесской семинарии, на-
чищали до блеска архиерейский 
жезл и репиды. Короче, каждый был 
занят своим делом.

Вдруг дверь с улицы распахнулась 
и в ризницу ввалился Авдеев Сер-
гей, соборный чтец. В свое время, 
по окончании Духовной семинарии, 
его, как музыкально одаренного че-
ловека, поставили управлять архие-
рейским хором. Вскоре он женился 
на одной из певиц хора и стал гото-
виться к рукоположению в сан ди-
акона. К  несчастью, брак оказался 
неудачным, не прожив и полгода, 

они разошлись. Но когда архиерей 
уже было собрался рукоположить 
его в диаконы, Авдеев неожиданно 
женился во второй раз и опять неу-
дачно. Вопрос о рукоположении его 
в духовный сан отпал сам собой по 
каноническим причинам. Авдеев 
стал выпивать. Тогда архиерей пе-
ревел его с верхнего хора в нижний, 
любительский. От этого «низверже-
ния», как его называл сам Авдеев, он 
стал выпивать еще больше. В конце 
концов его пришлось уволить и из 
регентов нижнего хора, правда, ар-
хиерей, пожалев, разрешил оставить 
его чтецом собора. Сейчас, когда он 
вошел в ризницу, было заметно, что 
он пьян, но на ногах Авдеев еще дер-
жался.

Отряхнув снег и оглядевшись, он 
вдруг стал громко хохотать, тыкая 
пальцем в сторону семинаристов.

- Хо-хо-хо, ну, рассмешили! Я сейчас 
живот с вами надорву от смеха. Ой, 
насмешили. Ну, спасибо, повесели-
ли меня на праздник.

Семинаристы недоуменно перегля-
дывались, пытаясь понять, что так 
рассмешило Авдеева. Костя Мака-
ров, оторвавшись от книги и сняв 
очки, близоруко щурясь, спросил:

- Объясните нам, Сергей Петрович, 
что Вы увидели смешного?

- Вас, вас увидел, вот это и смешно, – 
продолжая давиться от смеха, гово-
рил Сергей.

-  Что же в нас такого смешного? – не 
унимался Костя. – Растолкуйте нам, 
и мы тоже посмеемся.

17 июня на 65-м году жизни отошёл ко Господу замечательный православный 
пастырь и проповедник, автор множества книг, лауреат Патриаршей 
литературной премии протоиерей Николай Агафонов. Чтобы почтить 
память отца Николая мы решили опубликовать один из его рассказов.

«Ты еси Бог творяй чудеса»
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- Растолкую, конечно, растолкую, – 
успокоил его Авдеев.

Наконец ему удалось справиться со 
своим неудержимым смехом.

- Когда я учился в Московской ду-
ховной семинарии, – начал он, – то 
среди нас ходил такой афоризм, что 
в Ленинграде семинаристы учатся, в 
Москве – молятся, а в Одессе – рабо-
тают. Захожу я сейчас к вам и что же 
вижу? Из Ленинграда Костя книгу 
читает, эти двое, московские, молят-
ся, а эти – работают. Ну, разве это не 
смешно? Теперь понятно?

- Все нам понятно, – нахмурился Ми-
хаил Сеняев, – только непонятно, 
как Вы будете в таком виде службу 
справлять?

- А вы еще до такого понятия не до-
росли, молоды больно, чтоб все по-
нимать. Он присел на лавочку и, сра-
зу поскучнев, грустно вздохнул:

- Что же вы думаете, я всегда таким 
был? Да я вообще к этой гадости не 
притрагивался, диаконом мечтал 
быть. Вот, думаю, стану диаконом, 
выйду на горнее место, да как запою 
великий прокимен. В каждую ноту 
вложу всю свою душу, чтобы до всех 
стоящих в храме дошло, как велик 
Бог и как велики Его чудеса.

Глаза его при этих словах увлажни-
лись, и он, встав с лавки и вытерев 
их кулаком, во весь голос запел ве-
ликий прокимен: «Кто Бог велий яко 
Бог наш, Ты еси Бог творяй чудеса. 
Сказал еси людем силу Твою…»

Его голос звучал насыщенно и ме-
лодично, заставляя в волнении тре-
петать сердца семинаристов. Пение 
прокимена вселяло какую-то радост-
ную уверенность в том, что Бог и 
данная Им Православная вера есть 
то единственное на свете, ради чего 
нужно и должно жить. Семинаристы 
встали со своих мест, с восхищени-
ем взирая на Сергея Авдеева. Допев 
прокимен до конца, он еще неко-
торое время стоял, как бы прислу-
шиваясь к уходящим в небо звукам. 

Потом, понурив взгляд в пол, обре-
ченно махнул рукой:

- Теперь все мои мечты коту под 
хвост, а вы еще что-то говорите. 
Думаете, сам не понимаю, что не-
гоже в таком виде на Рождествен-
скую службу идти? Да я и не пойду 
на клирос. Встану в храме среди 
народа и буду молиться Богу и во-
прошать Его, почто не дал мне диа-
коном стать? Хотя чего вопрошать, 
сам виноват. А то прямо как у Адама 
выйдет: «жена, которую Ты мне дал, 
она дала мне от дерева, и я ел», – и 
Авдеев опять захохотал:

- Не женитесь, братья, поспешно, 
а то можете всю жизнь себе испор-
тить. А уж почитать сегодня на кли-
росе любой из вас сможет.

- Почитать-то мы почитаем, — ска-
зал Борис Коньков, – да только, как 
Вы, все равно не сможем. Сергей 
Петрович, а Вы ложитесь и поспите, 
до службы еще четыре часа, а мы Вас 
потом разбудим.

- Правда, Сергей Петрович, остань-
тесь, пожалуйста, – просительно 
сказал Николай Груздев, – без Вас 
не обойтись, никто не сможет лучше 
Вас проканонарить «С нами Бог…», 
у Вас это так здорово получается! Вы 
ведь голосом в каждое слово такое 
глубокое понятие вкладываете, что 

просто аж мурашки по телу. Кстати, 
признаюсь Вам честно, идти учиться 
в семинарию я надумал после того, 
как два года назад случайно зашел в 
собор на Рождество и услышал, как 
Вы провозглашали: «С нами Бог. Раз-
умейте языцы и покоряйтеся, яко с 
нами Бог».

- Это правда? – удивился Авдеев. – 
Значит, вот как, оказывается. Никог-
да бы не подумал, что ты из-за этого 
в семинарию пошел.

- Да вот так и получилось, Сергей 
Петрович, я, тогда как раз раздумы-
вал, куда мне после армии поступать 
учиться. Верующим себя не боль-
но-то считал, а как услышал Вас, что-
то в душе моей перевернулось, и я 
решил идти в Духовную семинарию.

Авдеев в раздумье почесал затылок:

- Да, красиво сказать и пропеть – это, 
действительно, проповедь. Хоро-
шо, пожалуй, останусь, посплю, а то 
вдруг еще кто-нибудь в храм сегодня 
войдет, вроде нашего Николая Груз-
дева, – и он, подмигнув семинари-
стам, пошел укладываться на диван.

Семинаристы выключили свет и на 
цыпочках вышли из ризницы, осто-
рожно прикрыв дверь.

Самара, ноябрь 2003 г.
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11 июля исполнилось 15 лет со дня иерейской хиротонии                 
иерея Александра Колеватых

11 июля 20-летие иерейской хиротонии отмечает                     
протоиерей Константин Симаков 

27 июля Протоиерею Стефану Ильницкому                           
исполнилось 65 лет

20 августа протоиерей Стефан Сидор отмечает 30-летие 
священнической хиротонии

Многая и благая лета нашим юбилярам!

Отец Константин родился 1 января 1975 года в п. Демьяново Подосиновского района 
Кировской области. После окончания средней школы поступил в Кировский политехни-
ческий институт. С 1994 года нес послушание в Никольском храме села Новая Яхрень-
га. В 1996 году женился. 4 июля 1999 года состоялась его диаконская хиротония, а 
11 июля он был рукоположен в сан священника. Хиротонии совершил архиепископ Вят-
ский и Слободской Хрисанф. До 2003 года отец Константин служил в Никольском хра-
ме с. Новая Яхреньга, затем был назначен настоятелем храма Рождества Пресвятой 
Богородицы в п. Подосиновец, коим является до сего дня. 19 июня 2014 года иерей Кон-
стантин стал настоятелем храма в честь прп. Сергия Радонежского в п. Демьяново. 

Отец Стефан родился 27 июля 1954 года в Украине, в селе Нижнее-Высоцкое Львовской 
области. После окончания средней школы проходил службу в армии. С 1982 по 1983 год 
работал в Троице-Сергиевой лавре плотником. В 1984 женился. 1 сентября 1985 года 
состоялась его диаконская хиротония, а 29 сентября иерейская. Хиротонии совершил 
епископ Вятский и Слободской Хрисанф. Служил в разных приходах Вятской епархии. 
С 1993 года и по сей день является настоятелем Троицкого храма с. Русские Краи Кик-
нурского района. 

Отец Стефан родился 4 декабря 1962 года в Украине, в с. Верхнее-Высоцкое Львовской 
области. После школы окончил училище № 50 города Львова по специальности токарь. 
Работал на Львовском заводе газовой аппаратуры. С 1981 по 1983 проходил службу в 
армии, после чего продолжил работу на заводе. В 1987 году женился. 6 августа 1989 
года был рукоположен в сан диакона, а 20 августа в сан пресвитера. Хиротонии совер-
шил архиепископ Вятский и Слободской Хрисанф. 15 ноября 1989 года отец Стефан 
был назначен настоятелем храма в честь великомученика и целителя Пантелеимона 
г. Мураши, коим является до сегодняшнего дня. Трудами батюшки в городе был постро-
ен каменный храм. 

Иерей Александр родился 6 сентября 1975 года в с. Высокораменское Шабалинского 
района Кировской области. По окончании средней школы учился в Яранском медицин-
ском училище. С 1996 по 2001 год работал в Яранской центральной районной больнице 
фельдшером. Одновременно с этим нес послушания чтеца и пономаря в храмах Яран-
ского благочиния. В 2002 году поступил в Вятское духовное училище, которое окончил 
в 2004 году. Женился 30 апреля того же года. 27 июня 2004 года архиепископом Вят-
ским и Слободским Хрисанфом рукоположен в сан диакона, а 11 июля в сан пресвитера. 
Нес служение в разных приходах Вятской епархии, с 2015 года и по сей день является 
настоятеля Михаило-Архангельского храма с. Уртма Яранского района. 
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